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Что есть наука, как не творчество?
Председатель Пермского научного центра УрО РАН академик Валерий Матвеенко — о своем видении роли академической науки
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— Валерий Павлович, тренд пос�
ледних лет на углубление связей ака�
демической науки с реальной эконо�
микой — это смена парадигмы, некий
новый вызов для научного сообще�
ства?

— Собственно говоря, никакой сме"
ны парадигмы нет. Во всех вариантах
уставов как Российской академии наук,
так и ее институтов определены три ос"
новные задачи: фундаментальные ис"
следования, прикладные исследования,
то есть работы для реальной экономики
и подготовка кадров высшей квалифика"
ции. И мы эти задачи выполняем.

Для наших институтов связь с реаль"
ной экономикой важна не только как ис"
точник дополнительных финансовых по"
ступлений. Очень часто проблемы про"
изводства стимулируют новые фунда"
ментальные исследования.

Однако когда мы говорим об углубле"
нии связей, не нужно это воспринимать
прямолинейно. У нас в стране так при"
нято, что показатели должны расти от
достигнутых. Например, с каждым годом
должно быть больше молодых ученых.
При таком понимании задачи в конечном
итоге в институтах будут работать сту"
денты и аспиранты.

Так же обстоит дело и с углублением
связей с реальной экономикой. Мы мо"
жем постоянно наращивать и углублять
эти связи. И тогда в силу законов сохра"
нения, которые работают в любых сфе"
рах, можно не выполнить главную зада"
чу — осуществление фундаментальных
исследований. Поэтому для каждого на"
учного коллектива крайне важно найти
оптимальный вариант сочетания фунда"
ментальных и прикладных работ.

— Какие актуальные проблемы ре�
шает в настоящее время академичес�
кая наука для пермской промышлен�
ности?

— Прежде чем наши институты были
созданы, мы прошли большой путь, свя"
занный с обоснованием целесообразно"
сти их открытия. Одним из ключевых
пунктов этих обоснований была потреб"
ность пермских предприятий в хорошей
фундаментальной науке по соответству"
ющим направлениям. Так что мы изна"
чально были нацелены на взаимовыгод"
ное сотрудничество.

И еще одно важное замечание. В со"
ветские времена достаточно часто кон"
такты предприятий и институтов опреде"
лялись не только реальной потребнос"
тью в конкретной работе, но и другими,
не всегда понятными показателями.

Сейчас ситуация иная. Заказы посту"
пают только тогда, когда предприятия ре"
ально нуждаются в результатах исследо"
вательской работы и не могут решить воз"
никающие задачи самостоятельно или си"
лами подведомственных институтов.

Естественно, я не могу перечислить
все работы последних лет. Важный и ин"
тересный этап связан с созданием но"
вейшего авиационного двигателя ПД"14,
выполняется для ОАО «Авиадвигатель»
Институтом механики сплошных сред
УрО РАН. В ходе этих исследований по"
лучены важные, в том числе фундамен"
тальные, результаты, имеющие значение
не только для «Авиадвигателя».

Например, с использованием но"
вейших возможностей по передаче
больших массивов информации отра"
ботана технология проведения экспе"
риментов, в которой в режиме реально"
го времени обрабатываются гигантские
объемы данных на суперЭВМ, распо"
ложенной в другом городе. Образно го"
воря, реализована ситуация, когда ря"
дом с нашими экспериментальными
установками работает суперЭВМ, вхо"
дящая в России в первую пятерку по
производительности.

Для нас очень интересна и перс"
пективна работа с одним из самых вы"
сокотехнологичных предприятий
края — Пермской научно"производ"
ственной приборостроительной ком"
панией. В последние годы решен ря"
д важных прикладных задач. В процес"
се этого сотрудничества пришло по"
нимание необходимости развития в "
Перми фундаментальных исследова"
ний в области фотоники, и в Пермском
научном центре УрО РАН была созда"
на профильная лаборатория, у кото"
рой хорошие перспективы для даль"
нейшего роста.

Необходимо отметить хорошую дина"
мику развития сотрудничества с пермс"
кими строительными компаниями. Одно
из направлений связано с созданием
систем мониторинга механического со"
стояния инженерных и строительных
конструкций. Важность этих работ оче"
видна. В отличие от аналогичных работ
наши системы можно назвать интеллек"
туальными. Они не только регистрируют
состояние объекта, но и позволяют про"
гнозировать его будущее поведение.

В последние годы совместно с перм"
скими медиками выполняется цикл меж"
дисциплинарных работ в области меди"
цины. И уже есть опубликованные в ве"
дущих научных изданиях результаты но"
вых подходов в диагностике онкологи"
ческих заболеваний, сахарного диабета,
в применении новых материалов в сто"
матологии.

Ученые Горного института УрО РАН
с момента своего создания (более
20 лет) выполняют важные работы для
горнодобывающих предприятий Березни"
ковско"Соликамского района. Я с пол"
ным основанием могу говорить о том,
что это сотрудничество — не плод хоро"
ших соседских контактов, а результат
того, что по уровню квалификации и при"
борному оснащению коллектив этого ин"
ститута или не уступает, или превосходит
своих российских и зарубежных коллег.

Важные результаты в области биотех"
нологии получены в Институте экологии
и генетики микроорганизмов УрО РАН.
Одна из работ, связанных с биологичес"
кими методами рекультивации земель,
загрязненных разливами нефти, была
недавно удостоена премии правитель"
ства РФ. Эта технология актуальна
и для Пермского края.

Для края не менее важны и исследо"
вания гуманитариев. Только один при"
мер. Археологические исследования от"
дела истории, археологии и этнографии
Пермского научного центра УрО РАН от"
крывают миру глаза на то, что история
Пермского края не только стартует с де"
яний Татищева и Строганова, а имеет
гораздо более глубокие корни, связан"
ные с мировыми цивилизациями.

— Но деятельность ученых, оче�
видно, не ограничивается потребно�
стями региона?

— Высокотехнологичные предприя"
тия края взаимодействуют с десятками
предприятий из других регионов и стран.
И это естественно. Также и институты,
безусловно, работают, ориентируясь на"
промышленность страны в целом, на"
международные проекты.

Я даже не берусь оценивать, с кем
мы больше работаем. Вот свежий
пример того, как хорошая наука при"
водит к решению важнейших приклад"
ных задач. Более десяти лет в Инсти"
туте механики сплошных сред УрО
РАН ведутся работы по изучению эф"
фекта МГД"динамо, который являет"
ся первопричиной наличия магнитных
полей у космических объектов, в том
числе и у Земли. И здесь наша коман"
да является одним из мировых лиде"
ров.

Серьезные фундаментальные ис"
следования явились основой для прик"
ладных работ. Были созданы различные
насосы, перемешиватели, дозаторы
для жидких металлов, которые работа"
ют в Соликамске, Березниках, вне Пер"
мского края — в Германии, Испании.

Недавно появилась потребность в
нашей команде у Росатома для решения
проблем безопасности существующих
АЭС и создания новых. Только за про"
шедший год в институте под эти работы
создан не имеющий аналогов в стране
лабораторный комплекс. За последние
два"три года институт заключил ряд важ"
ных контрактов с Роскосмосом.

Приведенные примеры не исчерпы"
вают перечень работ с другими региона"
ми как уже упомянутых институтов, так
и у других институтов Пермского научно"
го центра УрО РАН.

— Обострившаяся политическая
ситуация сказывается на ваших зару�
бежных контактах?

— Никто из моих коллег никаких
тревожных сигналов на этот счет не
подавал. Количественно наши показа"
тели с точки зрения контрактов, поез"
док и других форм сотрудничества не"
изменились.

Пример на тему дня: к нам поступи"
ли две научные статьи из Запорожья на
предмет публикации в российском науч"
ном журнале, который издается в Пер"
ми. В приличном научном журнале есть
определенный порядок рассмотрения
статей, в частности, рецензирование.
Естественно, что в угоду политическим
соображениям этот порядок меняться
не будет. Будут нормальные рецензии,
статьи будут опубликованы, а если нет,
надеюсь, что украинские коллеги не от"
несут это к политике.

— Как складываются у представи�
телей фундаментальной науки взаи�
моотношения с региональной влас�
тью?

— Я достаточно много поездил по
стране и знаком с состоянием дел по
организации науки во многих россий"
ских регионах. Поэтому с полным ос"
нованием могу сказать, что по уров"
ню поддержки науки и образования
со стороны региональной власти Пер"
мский край в России находится в ли"
дирующей группе.

Это взаимодействие складывается
на протяжении двух последних десяти"
летий. Очень важно, что политика края
в этом направлении сохраняет преем"
ственность при смене лидеров. В Пер"
мском крае был принят один из пер"
вых региональных законов о науке.
Мы участвуем в формировании раз"
личных проектных решений. Нас приг"
лашают в качестве экспертов при раз"
работке комплексных программ там,
где это необходимо. Нас знают, и мы
знаем, куда пойти в случае наличия
каких"то проблем.

— Какая из проблем сегодня для
институтов наиболее актуальна?

— Оценивая динамику развития на"
ших академических институтов, можно
с полным основанием утверждать, что
по большинству показателей она положи"
тельная. Пожалуй, главная для нас проб"
лема — это как пройти постоянную чере"
ду различных реформ и не потерять при"
этом то положительное, что накоплено

за последнее десятилетие.

— Каковы в настоящее время ис�
точники финансирования?

— Источники финансирования раз"
личные. Прежде всего, это базовый бюд"
жет — субсидия государства на те науч"
ные исследования, которые включены
в соответствующие госпрограммы. Еще
один серьезный источник — средства,
поступающие от предприятий за выпол"
ненные заказы. Существенная доля при"
ходится на различные гранты, конкурсы
(региональные, федеральные, междуна"
родные), которых проводится достаточ"
но много. Если проект хороший, он всег"
да пробьет себе дорогу.

Пожалуй, из нового я бы отметил
появившийся интерес к результатам
науки со стороны малых предприятий.
Мне это представляется очень важным.
Мировой опыт говорит о том, что малые
предприятия более мобильны с точки
зрения инноваций.

— Вы однажды сказали, что нау�
ка — это элемент культуры. Что вы �
под этим подразумеваете?

— Наука — тот необходимый компо"
нент, без которого цивилизованное обще"
ство существовать просто не может. В свое
время французский физик Фредерие Жо"
лио"Кюри сказал, что страна, которая не"
поддерживает науку, в том числе фунда"
ментальную, неизбежно становится коло"
нией. Я не культуролог, но знаю, что во всех
определениях культуры содержится твор"
чество. А что есть наука, как не творчество?

И в этом плане наши институты допол"
няют палитру культуры в Перми. Научное
сообщество реализует не только свои уз"
копрофессиональные функции, но и в
различных формах взаимодействует с
окружающей средой. Здесь уместны раз"
личные примеры. Говорят, что «театр на"
чинается с вешалки». И нам, в частнос"
ти, не стыдно за внешний и внутренний
вид наших институтов. Мне всегда прият"
но видеть удивление зарубежных коллег,
когда за Камой в Сосновом бору перед
ними открывается наша территория.

Другой пример. В начале 1990"х, в са"
мые тяжелые для нас времена, акаде"
мик Валерий Черешнев, который сегод"
ня возглавляет Комитет Госдумы по нау"
ке и высоким технологиям, первый пред"
седатель ПНЦ, член"корреспондент РАН
Юрий Клячкин и Людмила Корж объеди"
нили любителей музыки из наших инсти"
тутов и возродили традиции салонных
музыкальных концертов. Образовался
музыкальный клуб «Классик», который
стал за эти годы частицей музыкальной
культуры Перми.

Мы много работаем с молодежью.
И конечно, важный элемент — это рабо"
та со студентами в рамках сотрудниче"
ства академических институтов и вузов.

Наша совместная работа убеждает,
что проблема молодежи, якобы не жела"
ющей заниматься наукой, надуманная.
У нас вполне достаточно молодых пос"
ледователей: наша аспирантура запол"
нена. И даже существует приличный кон"
курс. Молодежь с удовольствием рабо"
тает. У каждого в жизни свой путь: неко"
торые выбирают науку и, мне кажется,
не жалеют об этом.
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